

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

VIERNES 30 DE AGOSTO DE 1811.

---

### CORTES.

*Día 6 de Junio.*—En conformidad del dictámen de la comision de comercio se aprobó la proposicion del Sr. Gordillo sobre que se habilite un puerto en cada una de las Islas Canarias.

Se aprobó la proposicion del Marques de Villafranca sobre que se inserte en el Diario de Cortes todo lo que se diga, y se lea en la discusion actual sobre abolicion de los derechos señoriales y señaladamente los papeles leidos por los Señores Villanueva y Dou.

El Sr. Ostolaza leyó un papel intentando probar que la mala manía de parecernos á los franceses, y la lectura de sus libros revolucionarios ha introducido en España mucho francesismo y un espíritu de innovacion y democracia: que no habrá confianza en la reparticion de terreno &c. que se ofrece á los que se distinguan contra los franceses quando se vean anuladas las reparticiones &c. que siglos ha se hicieron para premiar á los que se distinguieron contra los moros.—Sr. Argüelles: que la representacion de los Grandes y el papel del Sr. Ostolaza se valen de argumentos capciosos presentando como peligrosa la opinion contraria; y dando á entender que hay parcialidades y espíritu innovador y de revolucion. Yo fundaré mi discurso no en monitores, sino en nuestros santos códigos; haré ver que ó tienen absoluta ignorancia de la historia de la revolucion francesa, de nuestra historia y legislacion, ó pretenden fomentar la desobediencia y anarquía, cuyo temor anuncian: que las Cortes anteriores estan llenas de peticiones y reclamaciones contra tales derechos. Pero, supues-

*Cortes*

to que estamos autorizados y aun obligados á procurar la prosperidad de la Nacion; ¿son ellos compatibles con la prosperidad nacional? Para esto obsérvese la horrible despoblacion de España en medio del mayor suelo, y del mejor clima; compárense los pueblos de señorío con los que no lo son. Además, permaneciendo esta servidumbre, las Américas, que no sufren el odioso feudalismo, y que por la inmensidad y fecundidad de su terreno estan provocando á la emigracion, bien pronto dexarian despoblada la península. ¡Desobediencia! ¡anarquía! ¿Se rebelarán los pueblos porque se les sancione su felicidad? Nada tiene V. M. que temer de los pueblos; léjos de esto será colmado de sus bendiciones. El pueblo es docil y conoce sus intereses: quando en Vitoria cortó los tirantes al coche de Fernando VII para que no marchase á Francia, no se mostró desobediente, sino amante de su Rey; bien sabia que los tirantes serian eremplazados con otros; pero quiso dar aquel testimonio de que desaprobaba la ida, mas al fin obedió, aunque bien á su pesar. ¿Que quiere decir que nunca se ha hecho una proposicion como la que ahora se discute? Que hasta ahora no hemos tenido Cortes verdaderas, sino un simulacro de Cortes: que hemos pagado bien caro el fatal consejo de Luis XIV á Felipe V: «no derogues las Cortes, pero no las convoques.» A su instancia se leyó la ley tercera, título 10, lib. 5.<sup>o</sup>, Recopilacion que prohibe y declara nula la donacion ó enagenamiento de jurisdiccion, pueblo, heredad &c. de la Corona, de su naturaleza inalienables, y perpetuamente imprescriptibles; que solo por gran urgente necesidad se pueda hacer merced de algunos vasallos, vista y conocida la tal necesidad por el Rey, los de su Consejo, y seis procuradores de seis ciudades &c. Continuó sobre esta ley su discurso, y al concluirle, por un movimiento simultaneo y general prorumpió el público en aplausos; al momento se levantaron, entre otros, el Sr. del Pan, clamando: ¿porque no se ha de castigar este exceso? ¿no hay presidios? Y el Sr. Capmany: ¡que escándalo! ¿en donde estamos, Señor? El pueblo se reportó inmediatamente; y á pesar de las reclamaciones de algunos Señores para que se continuara, se levantó la sesion.

## NOTICIAS.

*Ayamonte 31 de Julio.*

La division del General Ballesteros trabaja mañana y tarde en ejercicios militares. Los enemigos se mantienen en Niebla, Villarasa, Trigueros &c.: han exigido de estos pueblos últimamente mil fanegas de trigo y 500 de otros granos.

*Cádiz 2 de Agosto.*

El jabeque S. Sebastian, ha entrado ayer en este puerto procedente de Alicante y Algeciras, trae la noticia de haber dado á la vela de esta última plaza el convoy expedicionario el 29 de Julio.

El 29 de Junio dió parte Suchet al Príncipe de Neufchâtel de la toma de Tarragona, remitiéndole las llaves para presentárselas al Emperador. Es muy notable la impudencia con que exagera nuestras pérdidas, y el vergonzoso silencio con que calla las suyas: estas son sus expresiones. "Una guarnicion de 1800 hombres ha sido destruida, y dádose á España un exemplar terrible que no se olvidará tan pronto. Su resultado será la pronta sumision de Cataluña: 500 españoles fueron muertos, 1000 hechos prisioneros de guerra, y 100 se hallaron en los hospitales, á quienes en medio de la carnicería se respetó. Entre los prisioneros hay 500 oficiales, comprehendidos el Gobernador Contreras, el xefe del Estado mayor Bassecourt, los Generales Courten y Cabrer, y el Brigadier Nesina; entre los muertos se hallan tambien varios Generales."

*Idem 5 del mismo.*

La division expedicionaria ha desembarcado en Motril, segun algunas noticias.

Las del 3.<sup>o</sup> ejército que hasta ahora tenemos, son haber intentado 4600 franceses entrar segunda vez en Guadix, los que fueron rechazados y detenidos en Biezma, no sucediendo asi por los de Uveda y Baza, cuyas ciudades han ocupado por fin, replegándose nuestro ejército.

*Valencia de Alcántara 16 de Agosto.*

Ningun movimiento han hecho las tropas enemigas de esta provincia: siguen su sistema desolador y afflictivo; en tanto que por nuestra parte se organizan fuerzas con que volver á encender una lid, en la que el triunfo debe ser siempre de la decision y la constancia.

Entre las noticias recibidas en el último correo se encuentra la de que los franceses disponen en Boloña un campamento como para 6500 hombres, con la idea, sin duda, de resucitar el disparatado y ridiculo proyecto de desembarco.

*Continúan las cartas interceptadas por la division del benemérito coronel D. Francisco Espoz y Mina, de que se insertó una en el número 59. de este periódico.*

*Estracto de una carta de un oficial frances, con fecha de Tavera á 20 de Abril, dirigida al coronel Lafite.*

Creo firmemente que mis cartas no habrán llegado á manos de vm.; porque hablaba de los asuntos y sucesos de este país; por consiguiente será menester que me abstenga de hablar sobre este punto: pero no pudiendo dexar de decir á vm. alguna cosa, le digo, que nosotros y el país estamos de un modo tan miserable, que no puede vm. imaginarlo. Nos hallamos casi en el apuro de no tener con que mantenernos, y hemos comenzado ya á experimentarlo.

*Santiago.*

**LIBROS.** En el despacho de este Diario se vende un nuevo é interesante periódico con el título de *Cartel*; cuyo objeto es impugnar, para la mejor ilustracion pública, los errores que facilmente se encuentran en los números del *Sensato*. Han salido el 1.º y 2.º del *Cartel*, y seguirá todos los jueves.

**NOTA.** En el número 3.º del *Sensato* se dice: se han insertado ya en el Patriota dos papeles contra el *Sensato*, debiendo decir tres.